
Аскар Акаев: Я служил своему
народу  искренне  и  преданно.
Та же неодолимая судьба снова
вернет меня к родному народу
Вопрос: Уважаемый Аскар Акаевич, Прошел практически год, как
произошли  события  24  марта.  В  последнее  время  в  обществе
сильно, в лучшую сторону, изменилось отношение к Вам, как к
Первому президенту Кыргызстана. Многие люди интересуются, как
складывается Ваша судьба.

Ответ: Уважаемый Олег Михайлович. Я искренне рад возможности
ответить на Ваши вопросы. Действительно, в умах людей по мере
приближения  к  годовщине  трагических  мартовских  событий
происходит  переоценка  их  сути,  мотивов  поведения  основных
фигурантов. Когда Вы спрашиваете о моей личной судьбе, то я
после 24 марта меньше всего думаю о ней. Больше беспокоит
судьба страны, которая год назад попала в пучину тяжелейших
испытаний.  Переходный  постсоветский  период  для  Кыргызстана,
равно, как и для других стран СНГ, изобиловал, как Вы знаете,
огромными  трудностями.  Происходила  системная  ломка.  Рухнула
старая  экономика.  К  страданиям  многих  миллионов  людей,
потерявших материальный достаток, добавился духовный кризис.
На сегодня ни одна из стран СНГ, за исключением, пожалуй,
России и Казахстана, в социально-экономической сфере не вышла
еще на советский уровень 1989 года.

То, что касается Кыргызстана, то события 24 марта, подобно
пожару, погубили те мощные молодые побеги, которые набрали в
республике силу. Они должны были через считанные годы принести
народу ожидаемые плоды. Революционные разглагольствования не
могут скрыть того факта, что страна в одночасье оказалась на
грани  краха.  Даже  те  кыргызстанцы,  которые  были  в  марте
заражены  «революционным»  психозом,  ныне  разглядели  тяжесть
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содеянного. На фоне происходящего в родной стране, мои личные
переживания уходят на второй план.

Вопрос: Расскажите, пожалуйста, о Вашей нынешней жизни. Как Вы
относитесь, к тому, что находитесь вдали от Родины?

Ответ:  Относительно  моей  нынешней  жизни  могу  сказать,  что
благодаря  доброму  отношению  российского  государственного
руководства, мне с семьей предоставлены все возможности для
достойной  жизни.  Московское  университетское  и  академическое
сообщества приняли меня радужно, с открытой душой. Я попал в
близкую  моим  интересам  научно-интеллектуальную  среду.  Если
говорить  откровенно,  это  среда,  о  которой  я  мечтал  со
студенческих  лет.

Мое сегодняшнее нахождение вдали от Родной земли для меня
лично, и для всей моей семьи – больная тема. Наша тяга к
родным местам сродни притяжению мощного духовного магнита. В
свое время я не устоял перед этой силой даже после счастливых
лет студенчества, аспирантуры и докторантуры в Ленинграде, где
открывались  передо  мной  блестящие  научные  перспективы.
Ностальгию я испытываю и в настоящее время и не скрываю этого.
Надеюсь, что не за горами время, когда я снова буду на Родине.
Я принадлежу к кыргызскому народу по крови и по рождению.
Судьба предопределила мне в самый ответственный период нашей
современной истории стать главой государства. Я сделал на этом
посту все что мог, на что был способен. Могу сказать с чистой
совестью – я служил своему народу искренне и преданно. Та же
неодолимая судьба снова вернет меня к родному народу. В это
беспредельно верю.

Вопрос:  В  Кыргызстанских  СМИ  периодически  появляется
информация,  что  в  данный  момент  Вы  работаете  в  одном  из
Российских  ВУЗов?  Многим  кыргызстанцам  интересно,  как
складывается Ваша нынешняя научно-профессорская деятельность?

Ответ: Я уже говорил выше о радушии, с которым меня встречали
в Москве коллеги по науке. Было множество весьма заманчивых



предложений  из  Российской  Академии  наук  и  ряда  Московских
вузов  и  моего  родного  Ленинградского  ЛИТМО.  Думаю,
востребованность относилась как к моим познаниям и опыту в
сфере физики и высоких информационных технологий, так и к
опыту  государственной  общественно-политической  деятельности.
Мои труды по проблемам государственного строительства, внешней
политики,  развитию  демократии,  социально-экономическим
вопросам и другие, в различных российских кругах хорошо знают.

Из  всех  предложений  я  выбрал  работу  в  Московском
Государственном Университете имени М.В. Ломоносова, с ректором
которого  академиком  В.А.  Садовничим,  меня  связывают  давние
дружественные  и  деловые  отношения.  Я  занимаю  ныне
профессорскую должность главного научного сотрудника Института
математических  исследований  сложных  систем  при  МГУ.  Этот
институт  занят  разработкой  фундаментальных  математических
проблем,  непосредственно  связанных  с  наиболее  актуальными
задачами  прикладного  характера.  Недавно,  на  научной
конференции с участием представителей московской академической
элиты,  студентов  и  аспирантов  выступил  с  научным  докладом
«Анализ экономических циклов с помощью математической модели
Марковских  случайных  процессов».  Высокая  оценка  доклада  со
стороны ведущих российских ученых, не скрою, меня воодушевила.
Актуальных  научных  идей  у  меня  накопилось  немало.  Надеюсь
осуществить  их  в  Москве,  для  этого  открываются  широчайшие
возможности.

Вопрос: Работаете ли Вы в московской студенческой среде, как
Вы ее оцениваете?

Ответ:  Мое  вхождение  в  московскую  университетскую  среду
показало, что МГУ заслуженно признается одним из ведущих в
мире университетов. Одаренность, тяга к науке и познаниям,
политическая  и  общественная  любознательность  студентов  МГУ
кажутся феноменальными. Собрана лучшая, талантливая молодежь
со  всей  России,  СНГ,  из  зарубежных  стран  мира.  Традиции
Михайло Ломоносова живут в МГУ и поныне. И государственное
руководство  России  не  жалеет  средств  для  своего  лучшего



университета, с его 250-летней историей. Я рад вхождению в эту
уникальную по своему интеллекту среду.

В настоящее время я целиком занят исследовательской работой,
также  подготовкой  специального  курса  для  студентов  и
аспирантов  МГУ.

Вопрос: Находясь вдали от родной земли, что Вы чаще всего
вспоминаете, когда думаете о Родине?

Ответ: Я испытываю чувство большой вины перед своим народом.
Вины  за  то,  что  не  сумел  вовремя  разглядеть  признаки
надвигающейся  беды,  поверил  в  убаюкивающую  информацию  со
стороны  спецслужб.  Но  самое  страшное,  не  учел  того,  что
непримиримая  оппозиция  использует  криминалитет,  в  качестве
главной движущей силы переворота. Сегодня это уже ни для кого
не секрет.

Но до сих пор, вспоминая детали того дня, 24 марта, я не жалею
о своем приказе: «Не стрелять ни при каких обстоятельствах!».
Ни Всевышний, ни Конституция, ни законы, ни, самое главное,
моя  внутренняя  человеческая  суть,  не  давали  мне  права
проливать  кровь  соотечественников  во  имя  сохранения
собственной власти. Иначе страну бы захлестнула гражданская
война, в огне которой сгорели бы многие тысячи людей.

Даже  не  встретив  сопротивления  со  стороны  власти,
организованные  криминалитетом  «пикетчики»  подвергли  столицу
погромам,  грабежам  и  мародерству,  жертвами  которых  стали
многие-многие кыргызстанцы. Оппозиция сознательно подстрекала
общество к силовой конфронтации с властью, жаждала жертв для
оправдания своих деяний.

Я виноват перед народом, но эту вину я во многом искупил
своими продиктованными гуманизмом действиями 24 марта.

Упрекают меня по поводу отъезда в тот день из страны. Но
«революционеры» тщательно скрывают правду о развернутой ими
охоте  за  мной  и  членами  моей  семьи  с  целью  физического



устранения.  Препятствия,  которые  были  тогда,  вопреки
Конституции, поставлены моему возвращению на Родину действуют
и по сей день. Суд истории в недалеком будущем расставит все
по своим местам.

Вопрос: Я, как и многие Кыргызстанцы уверен в том, что Вы
обязательно  вернетесь  в  Кыргызстан.  Как  скоро  это  может
произойти?

Ответ: Благодарю за эту позицию. Вашу уверенность подтверждаю.
Разумеется, я соизмеряю мои настроения и реальную ситуацию.
Нынешнее руководство республики не раз подчеркивало, что оно
не  в  состоянии  в  случае  возвращения  обеспечить  мою
безопасность.  Такая  позиция  вызвана  преимущественно
политическими  соображениями.  Однако  есть  и  немалая  доля
правды.  Наша  государственная  власть,  как  показывает
послемартовское  развитие  событий,  слабо  контролирует
обстановку, во многих случаях проявляет бессилие. Виден явный
разброд  в  правоохранительных  органах.  Мои  условия  для
возвращения очень просты – обеспечение безопасности и полное
соблюдение моих конституционных прав.

Вопрос: Кто из Ваших друзей или соратников поддерживает Вас в
это трудное время. С кем из кыргызстанцев Вы общаетесь?

Ответ: Как показывает человеческий опыт, друзья и соратники
познаются в беде, в критические времена. Не все выдержали
мартовскую проверку, но друзей в республике у меня оказалось
больше, чем я ожидал. И это согревает мою душу. Несмотря на
трудности  коммуникаций,  друзья  поддерживают  со  мной  связь,
подбадривают  морально,  предлагают  помощь,  несмотря  на
атмосферу  устрашения,  навязанную  нашему  обществу  новой
властью.

Вопрос: Вы, наверняка следите, за развитием политической и
экономической ситуации в нашей стране. Многие считают, что у
нынешнего руководства прослеживаются не совсем верные решения
в сфере экономики, какие экстренные меры, по Вашему мнению,



необходимо  предпринять,  для  максимально  быстрого  выхода  из
экономического кризиса?

Ответ: Человечество, особенно в XX веке, не раз сталкивалось с
трагическими последствиями, которые приносят народу революции,
государственные  перевороты  и  мятежи.  Теперь  по  этому
тернистому  пути  предстоит  пройти  Кыргызстану.  Наши
новоявленные  «революционеры»  пытаются  доказать,  что  они  в
скором  времени  принесут  стране  успех  и  благополучие.  Это
заведомый  обман.  За  потрясения,  подобные  мартовскому
госперевороту приходится тяжело расплачиваться, прежде всего,
простому народу. Иллюзий быть не должно.

Тот  социально-экономический  прогресс,  который  был  достигнут
страной  за  четырнадцать  лет  независимости,  ныне  пытаются
оболгать, измазать черной краской. Но факт остается фактом. К
2005 году наша страна при переходе из старой централизованной
системы  к  новому  рыночному  укладу  достойно  прошла  самую
тяжелую  часть  пути.  Революционная  власть  получила
преобразованную  по  современным  стандартам  цивилизованную
экономику.  Однако  вместо  ее  дальнейшего  поступательного
развития дело идет к краху.

Основную  причину  я  усматриваю  в  крайне  обострившейся
внутриполитической ситуации. В расколе и поляризации общества.
Экономика  и  политика,  как  известно,  тесно  связаны,  и  в
благоприятных  условиях  находятся  в  состоянии  резонанса.  В
нынешних  условиях,  наоборот,  поступают  тревожные  признаки
диссонанса.  Общество  разделено  на  «своих»  и  «чужих»,  идет
преследование  инакомыслящих.  Отторгаются  огромные  слои
образованных компетентных специалистов с хорошим менеджерским
опытом только потому, что они активно трудились в прежние
времена.

В атаку перешел криминалитет. Он рвется к власти и все более с
ней  сращиваются.  Известные  в  республике  криминальные
авторитеты  кичатся  своим  положением,  бравируют
безнаказанностью.  Органы  правосудия  перед  ними  пасуют.



Тревогу вызывает положение в верхних эшелонах власти. Меня,
например,  поразил  недопустимый  в  условиях  демократии
ультимативный  характер  выступления  3  февраля  К.Бакиева  в
Жогорку  Кенеше.  Это  прямой  путь  в  тупик.  Многие  активные
участники  событий  24  марта  радикально  пересмотрели  свои
позиции  и  начинают  переходить  в  число  жестких  оппонентов
действующей власти. Не идет ли дело к опасному гражданскому
противостоянию, которое может стать еще более губительным, чем
события 24 марта? О каком экономическом здоровье республики
может идти речь в таких условиях.

Стране, прежде всего, нужны гражданский мир и согласие. Без
этого экономике не выстоять. Экстренные меры, о которых Вы
говорите,  необходимы  во  внутриполитической  области,  в
преодолении  раскола  общества  на  «своих»  и  «чужих»,  в
привлечении  к  активной  деятельности  всех  компетентных
специалистов, которые способны эффективно работать. Обществу,
как воздух и вода, нужны единение во имя высоких национальных
целей. И это можно сделать быстро, была бы политическая воля
нового руководства. Президент, Жогорку Кенеш и правительство
должны стать единой национальной командой, а не действовать
как в басне Крылова в разнобой по принципу «лебедь, рак и
щука».

Основная  роль  в  налаживании  совместной  слаженной  работы
органов власти принадлежит президенту. Полномочий и прав по
Конституции  у  него  более  чем  достаточно.  Моральная  же
ответственность  –  дело  его  политической  культуры  и  личной
совести.

Вопрос: Поддерживаете ли Вы отношения с кем-либо из Российской
политической элиты, и если да, то с кем именно?

Ответ: Основной круг сложившихся ранее контактов с российской
политической  элитой  у  меня  сохранился.  В  Москве  хорошо
понимают характер произошедших у нас в марте событий и мотивы
моих  действий.  Высоко  ценят  принципиальные  основы  внешней
политики Кыргызстана заложенные в годы моего президентства.



Курс на вечную дружбу, союзничество и партнерство из наших
отношений  с  Россией  могут  попытаться  вычеркнуть  лишь
авантюристы  и  перевертыши.

Недавно  мы  с  женой  были  гостями  на  праздновании  75–летия
первого президента России Б.Ельцина в Кремле. Я был приятно
поражен той теплотой, с которой нас там встречали почти 300
представителей политической элиты России, видные иностранные
гости.  Вокруг  юбилея  и  итогов  президентства  Б.Н.Ельцина  в
России и за рубежом разгорелись довольно острые дискуссии.
Главное, на чем сошлись как его противники, так и сторонники,
что  первый  президент  России  обеспечил  своей  стране
государственную независимость, а народу и гражданам – свободу.
Не  превознося  собственных  заслуг  и  достижений,  признавая
ответственность за ошибки и просчеты, вместе с тем, я вправе
сказать и о своем неоспоримом вкладе в историю нашей страны –
о создании на переломе веков на земле Алатоо национального
государства, воплощающего многовековую мечту кыргызов, а также
обретение  нашим  народом  свободы  как  наивысшей  человеческой
ценности.

Вопрос:  К  большому  сожалению,  в  наступившем  новом  году
Кыргызстанцы с тревогой смотрят в будущее. Но, как говориться,
надежда  умирает  последней.  Что  бы  Вы  пожелали  своим
соотечественникам  в  этом  году?

Ответ: Мой совет не терять оптимизм. Правители приходят и
уходят, а народ остается. Пройдут и нынешние тяжелые времена.
Важно, чтобы каждый человек думал не только о собственной
судьбе,  но  и  судьбе  Отечества.  Новое  руководство  должно
почувствовать, что народ способен отстаивать свои попранные
права.  Но  только  конституционным,  цивилизованным  путем.
Гражданское общество в лице многочисленных НПО, которые в годы
предыдущего президентства действовало столь активно, в новых
условиях  не  имеет  морального  права  быть  раболепствующим
придатком власти. Стране нужны патриоты. Я думаю, уважаемый
Олег Михайлович, что пока у нас есть такие озабоченные судьбой
страны  граждане,  как  Вы  остается  и  надежда  на  перемены  к



лучшему.

Я мечтаю о том, чтобы в каждый наш дом пришло благополучие,
люди были здоровы и удовлетворены жизнью, а дети вырастали в
условиях  достатка,  получали  хорошее  образование  и  уверенно
входили в жизнь в демократическом Кыргызстане, во имя которого
я вместе со всем нашим народом все годы напряженно трудился.
До скорой встречи, дорогие мои соотечественники!

Спасибо большое за Ваши подробные и искренние ответы. Желаем
Вам  здоровья,  терпения  и  скорейшего  возвращения  в  родной
Кыргызстан!

Беседу вел Олег Панкратов.
www.analitik.kg


